

**Animation du Portail « Droit et Gouvernance »
BULLETIN « EAU »
Décembre 2013**



Association pour la promotion du droit international

Centre de droit international

15 quai Claude Bernard

69007 LYON

Tel : 04 78 78 73 52

Fax : 04 26 31 85 24

apdi.lyon@gmail.com



SOMMAIRE

I- LES INITIATIVES DES ORGANISATIONS INTERNATIONALES	3
II- LES INITIATIVES DES UNIVERSITES ET DES ENTREPRISES	5

I- Les initiatives des organisations internationales

- **Clôture de l'Année internationale de la coopération dans le domaine de l'eau au Mexique**

La cérémonie de clôture de l'Année internationale de la coopération dans le domaine de l'eau a eu lieu à Mexico du 5 au 6 décembre. Organisée par l'UNESCO au nom de ONU-Eau, avec le soutien du gouvernement du Mexique à travers la Commission nationale de l'Eau (CONAGUA), elle a été l'occasion de dresser un bilan des avancées et réalisations qui ont jalonné cette Année, d'examiner les modalités visant à poursuivre la promotion de la coopération dans le domaine de l'eau.

La première journée, consacrée aux leçons tirées de l'Année internationale, a été notamment marquée par une session ministérielle sur les perspectives mondiales en matière de coopération dans le domaine de l'eau et un examen des événements phares qui ont jalonné l'Année. La deuxième journée, intitulée Au-delà de l'Année internationale : recommandations pour l'action sera l'occasion de déterminer les suites à donner à l'Année.

Site Internet officiel l'Année internationale de la coopération dans le domaine de l'eau (en anglais) : <http://www.unwater.org/water-cooperation-2013/en/>

Source : <http://fr.unesco.org/events/c%3%A9r%3%A9monie-cl%3%B4ture-lann%3%A9e-internationale-coop%3%A9ration-domaine-l%2%80%99eau>

- **Exposition « Impacts du changement climatique sur les régions montagneuses à travers le monde »**

Mise en place par le Programme hydrologique international (PHI) et le programme sur l'Homme et la biosphère (MAB) de l'UNESCO et réalisée grâce au soutien financier du gouvernement flamand (Belgique), cette exposition qui a débuté le 4 novembre 2013 et qui prendra fin le 20 décembre 2013 dans les quartiers généraux de l'UNESCO (7 place de Fontenoy, Paris) présente des images satellites de différentes régions montagneuses à travers le monde, dont la plupart sont des Réserves de biosphère ou des sites du Patrimoine Mondial de l'UNESCO.

Elle met en évidence les fonctions critiques des montagnes, et les implications du changement climatique sur les écosystèmes de montagne, les ressources en eau et les moyens de subsistance.

Cette exposition est une contribution à l'Année internationale de la coopération dans le domaine de l'eau (2013) et elle a été réalisée avec les partenaires suivants: L'Agence d'exploration aérospatiale Japonaise (JAXA), L'Agence Spatiale Européenne (ESA), La Commission géologique des États-Unis (USGS) et Planet Action.

Source : [http://www.unesco.org/new/fr/unesco/events/natural-sciences-events/?tx_browser_pi1\[showUid\]=27321&cHash=303767c167](http://www.unesco.org/new/fr/unesco/events/natural-sciences-events/?tx_browser_pi1[showUid]=27321&cHash=303767c167)

- **Cérémonie de clôture des jeunes pour l'Année internationale de la coopération dans le domaine de l'eau**

La cérémonie de clôture des jeunes pour l'Année internationale de la coopération dans le domaine de l'eau se tiendra à Mexico, au Mexique, le 7 décembre 2013. Cet événement, composé de tables rondes et de panels, mettra l'accent sur la participation des jeunes à l'année internationale.

La cérémonie est organisée par l'UNESCO, la Commission nationale de l'eau (CONAGUA) et le Parlement Mondial de la Jeunesse pour l'Eau, en coordination avec Accion agua et le Butterfly Effect. L'année a permis de renforcer le dialogue et la coopération avec les principaux intervenants, entres autres objectifs atteints. Tout au long de cette année, la jeunesse a fait preuve d'un fort engagement vis-à-vis des questions liées à l'eau. Cette cérémonie mettra en avant les résultats de leur action pendant l'Année internationale et définira le rôle qu'ils peuvent jouer pour tracer une voie vers un accès à l'eau pour tous.

Source : [http://www.unesco.org/new/fr/unesco/events/all-events/?tx_browser_pi1\[showUid\]=27591&cHash=478a801577](http://www.unesco.org/new/fr/unesco/events/all-events/?tx_browser_pi1[showUid]=27591&cHash=478a801577)

- **Programme international de recherche et d'analyses de données hydrologiques : 7^e Conférence mondiale**

La 7^e Conférence mondiale de programme FRIEND, FRIEND-Water2014, aura lieu à Hanoï, au Vietnam, du 24 au 28 février 2014. Elle aura comme thème : « L'hydrologie dans un monde en mutation : les dimensions environnementales et humaines ».

La conférence est organisée par le Programme hydrologique international de l'UNESCO (PHI), le Comité d'hydrologie du PHI/HWRP allemand, l'Institut de recherche pour le développement, HydroSciences Montpellier, les bureaux de l'UNESCO de Jakarta et d'Hanoï, le Comité national vietnamien pour le PHI, et l'Université d'Hanoï.

Source : <https://fr.unesco.org/events/programme-international-recherche-d%E2%80%99analyses-donn%C3%A9es-hydrologiques-7%C3%A8-conf%C3%A9rence-mondiale>

- **Conférence internationale annuelle de l'« ONU-Eau » de Saragosse du 13-16 Janvier 2014, Espagne : Préparation de la Journée mondiale de l'eau 2014: Partenariats pour l'amélioration de l'accès efficace et durable à l'eau et à l'énergie :**

Les conférences internationales annuelles de Saragosse organisées dans le cadre de l'« ONU – Eau » servent à préparer la Journée mondiale de l'eau. Ces Conférences s'inscrivent dans le cadre de la Feuille de route pour la Journée mondiale de l'eau 2014 axé sur les liens entre l'eau et l'énergie. L'eau et de l'énergie sont étroitement liés et interdépendants et cette interconnexion a un rôle important à jouer dans le programme de développement post- 2015 et dans la conceptualisation des objectifs de développement durable (ODD).

Il existe en effet des défis principaux, des interconnexions et des possibilités de réalisation de synergies sur le lien entre l'eau et l'énergie, y compris pour la conception de résilience au

changement climatique et l'économie verte. Des partenariats entre les institutions, les organismes et les intervenants peuvent aider dans la réalisation de certains de ces avantages, conformément aux stipulations du Rapport sur le développement mondial de l'eau 2014 sur l'eau et l'énergie.

Source : http://www.un.org/waterforlifedecade/water_and_energy_2014/index.shtml

II- Les initiatives des Universités et des entreprises

- **Conférence « l'eau dans la nature, une ressource à facettes multiples » (Université d'Orléans)**

Lionel Mercury (Enseignant chercheur à l'Institut des Sciences de la Terre d'Orléans, ISTO) donnera une conférence sur « l'eau dans la nature : une ressource à facettes multiples », le mercredi 11 décembre 2013 (10h) dans les locaux de l'Observatoire des Sciences de l'Univers en région Centre (OSUC). Voici le résumé introductif de la conférence :

« L'eau est tout à la fois un partenaire des paysages, des cycles géologiques externes et internes, et un enjeu anthropique crucial. A ce titre, elle représente un objet de connaissance transversal à de nombreuses disciplines, préoccupant aussi bien les universitaires que les gestionnaires, les politiques, ou les sociétés. L'eau pose des problèmes quand elle manque mais aussi quand elle est en excès, par ce qu'elle est mais aussi par ce qu'elle contient ou transporte, par ses propriétés intrinsèques comme par les effets qu'elle produit. Elle est aussi la plus courante, la plus utilisée, et la plus nécessaire des matières premières, dans exactement toutes les sociétés de tous les temps.

Au cours de cette présentation, l'eau sera regardée sous toutes ces facettes, en recherchant, au travers d'illustrations forcément partielles et partiales, une compréhension holistique des menaces et opportunités offert par l'or bleu ».

Site web de l'OSUC à l'Université d'Orléans : www.univ-orleans.fr/osuc

- **Journée d'études consacrée à *L'eau en droit, l'eau et le droit: Problèmes et enjeux actuels* au Centre de droit international (Université Lyon III – Jean Moulin)**

Dans le contexte de l'année internationale de la coopération dans le domaine de l'eau, le Centre de droit international a organisé, le 5 décembre 2013, une journée d'études consacrée à *L'eau en droit, l'eau et le droit: Problèmes et enjeux actuels*.

Site web du Centre de droit international de Lyon :
<http://cdi.lyon3.free.fr/cdi.lyon3/Activites.html>

- **La Plateforme organise un colloque sur “La participation du public et la gestion des ressources en eau: où en est le droit international?”**

La Plateforme pour le droit international de l'eau douce de la Faculté de droit de l'Université de Genève et le Secrétariat de la Convention sur la protection et l'utilisation des cours d'eau

transfrontières et des lacs internationaux et du Protocole sur l'eau et la santé organisent conjointement, avec le soutien financier du Fonds national suisse de la recherche scientifique (FNS), un colloque sur le thème "La participation du public et la gestion des ressources en eau: où en est le droit international?".

Ce colloque offrira l'occasion d'analyser les tendances actuelles et nouvelles en matière d'implication des acteurs non-étatiques dans la gestion des eaux douces. Il permettra également d'examiner la pratique des organismes de bassin qui constituent des cadres pour saisir les variantes des règles et standards relatifs à la participation du public, d'observer ses adaptations aux cas particuliers et d'évaluer les évolutions en cours.

Le colloque aura lieu le 13 décembre 2013 au Palais des Nations (Salle V). Les langues de travail sont le français et l'anglais avec une interprétation simultanée.

Site web de l'Université de Genève :

<http://www.unige.ch/droit/eau/conferences/2013/ConfPP2013.html>

Pour consulter le programme du Colloque :

<http://www.unige.ch/droit/eau/conferences/2013/ConfPP2013/Programme.pdf>

- **CEMEX présente sa « Politique de l'eau » pour la gestion globale de l'eau à l'IUCN**

Dans le cadre d'un partenariat qui a commencé en 2010 avec l'UICN (Union Internationale pour la Conservation de la Nature), CEMEX (Cementos Mexicanos) a présenté le 5 décembre, sa « Politique de l'eau », définissant sa stratégie globale pour la gestion responsable de l'eau, vu le rôle important que l'industrie des matériaux de construction joue dans la gestion durable de l'eau.

L'approche globale détaillée dans la Politique de l'eau de CEMEX comprend la conformité de l'entreprise avec la législation pertinente et son engagement à protéger les écosystèmes et la biodiversité dans ses sites à travers la gestion durable de l'eau. Il s'engage à maximiser l'efficacité de l'eau par la gestion de la consommation d'eau et l'utilisation de sources d'eau durables tels que l'eau de pluie. En plus de prévenir la pollution de l'eau, l'entreprise va surveiller, examiner, évaluer et communiquer les performances de l'efficacité de l'eau à travers des objectifs mesurables d'amélioration continue.

« De grands progrès ont été faits pour accroître la compréhension de l'entreprise et de l'action sur la gestion durable de l'eau. Le travail dans le cadre du partenariat a eu beaucoup de succès et nous sommes heureux de travailler avec CEMEX dans la mobilisation de leur nouvelle politique de l'eau », a déclaré James Dalton, Coordonnateur, Initiatives mondiales, Programme Eau de l'UICN.

Source : http://www.iucn.org/news_homepage/news_by_date/2013/?14153/CEMEX-presents-Water-Policy-for-global-water-management

Site web de CEMEX : www.cemex.com